
Обо всем этом, правда, не в столь 
высоком ш тиле, я думала беседуя с  
активными участницами вокальной 
капеллы , вот уже почти в течение по
чти трех лет радующей славутчан сво
ими выступлениями. Мои собеседни
цы и  руководитель капеллы Наталия 
Левина и Елена Автуевич. Согласно 
их рассказу, когда-то, не так, впрочем, 
и давно, капельный хор в Славутиче 
б ы л . Он просуществовал несколько 
лет -   и по каким-то причинам распал
ся. И почти сразу возникла идея вновь  
создать новый подобный же коллек
тив —  правда, пригласить в него мо
лодежь. Как только в городе появился 
потенциальный руководитель будуще
го коллектива —  Наташа Левина как 
раз закончила обучение в Черниговс
ком музыкальном училище им. Ревуц- 
кого, причем наставником ее был Лю
бомир Боднарук, создавший извест
нейший сегодня в Украине и за ее пре
делами капельный хорям . Бортнянс- 
кого, —  инициативная группа начала 
собирать будущих хористов.

—  Очень хотелось петь. После 
то гo, как закончила школу искусств, 
такой возможности не было, зато же
лание было огромное. Причем таких, 
как я, в Славутиче немало —  у многих 
за плечами т а  же школа, хороший уро- 

 вень вокальной подготовки —  и пол-
 ная невозможность реализовать свои 
силы, —  рассказала Елена.

Дали объявление в местных СМИ 
—  и народ потихоньку потянулся на 
прослушивание.

—  Первое время, наверное, года 
полтора, —  делится воспоминания
ми Н аталия, —  я была в коллекти- 
ве самой молодой. Потом уж е, уви
дев наши первые вы ступления, к 
нам потянулись наши друзья, зна
комые, приятели.

—  Никакого сурового кастинга, — 
продолжает Елена, —  не было. Про
нимали всех желающих —  это уж в 
дальнейшем пришедшие сами опре
деляли, смогут они петь в капелле или 
нет, —  несмотря на то, что наш кол
лектив вроде бы любительский, мы 
исполняем достаточно серьезные и 
сложные произведения, которые тре
буют от хористов определенных зна
ний и навыков. Первоначально мно
гое в репетициях шло, как говорится, 
на слух, сейчас те , у  кого не было ни

какого музыкального образования, кто 
вообще не владел нотной грамотой, 
достаточно подтянулись, что свобод
но могут читать сложные партитуры. 
Получается, в нашем коллективе хо
ристы еще и взаимообучаются.

Нам очень помогают Людмила Вик
торовна Говорова, первый руководи
тель того, прежнего, хора, Алла Вла
димировна Левина, воспитавшая не 
одно поколение, любителей хорового 
пения, Дмитрий Приходчук, также за
кончивший черниговское музыкальное 
училище и вернувшийся в Славутич.

Репертуар у нас интересный и 
сложный. Исполняем Произведения 
как народные, так и классические. В 
настоящее время разучиваем произ

КОГДА ПОЕТ ДУША
Душу нельзя заставить петь. Она будет — или не будет! — это делать исключитель- 

но по собственному желанию. И никакие указы извне ей — не указ. Душа либо 
чувствует высокие и чрезвычайно тонкие материи национальной и мировой, в том 

числе и музыкальной, культуры — или не чувствует их. И только в том случае,  
если она их чувствует, ей удается воплотить свои ощущения и чувствования в 

жизнь. И еще. Она обязательно найдет единомышленников — таких же, как и она 
сама, стремящихся высказать себя посредством песни

ведения Бортнянского, Антоновича. 
Исполняем и украинские народные пес
ни в обработке Лятошинского —  это 
очень сложный автор. Появились в на
шем репертуаре и несколько англоязыч
ных произведений —  их разучить было 
непросто.

—  Откройте секрет: каким образом 
вам удалось привлечь в капеллу такое 
количество молодых мужчин, причем 
обладаю щ их высокой м узы кальной 
культурой? Ведь принято считать, что 
сегодня мужчины гораздо инертнее жен
щин и менее склонны к какой-либо дея
тельности на общественных началах?

— О , это наш секрет! Причем заметь
те —  разгадки ему мы и сами не знаем!
—  улыбаются мои собеседницы. —  На
верное данные стереотипы понемногу 
начинают уходить в прошлое. Что же 
насчет музыкальной культуры ... Веро
ятно, это действительно подлинно на
родная культура —  большинство из на
ших мужчин-хористов, за исключением 
нескольких человек, не имеют никакого 
музыкального образования. Зато они 
невероятно работоспособны и имеют 
огромное желание петь. И, вероятно, 
сл е д уе т зам ети ть , что в нынеш нем 
году мужской состав капеллы в значи
тельной мере обновился —  многие и 
те х, кто работал в коллективе, в про
шлом учебном году поступили в вузы 
и уехали из города.

Итак, в славутичской капелле нали
цо все признаки аматорского коллек
тива, созданного по желанию народа. 
Впрочем, аматоров много и в иных го
родах Киевщины. И есть у те х , несла- 
вутичских, коллективов заслуги и ре
галии, победы в значительных и пре
стижных конкурсах —  так что о нашей 
капелле вряд ли можно было бы гово
рить как об уникальной, если бы не- 
один любопытный ф акт: большинство 
участников славутичского капельного 
хора, включая его юного руководите
л я , работают на Чернобыльской А Э С . 
А  это уже совсем особые физические 
нагрузки, включающие в себя ранний 
подъем (работники станции спеш ат на 
электрички в то врем я, когда осталь
ные жители города ещ е спят или толь
ко проснулись), почти два часа дороги 
(до рабочего м еста и обратно), Соб
ственно непростой, обычно напряжен
ный рабочий день, Как выдерживают 
хористы такие нагрузки, ещ е и соби
раясь два раза в неделю , по понедель
никам и четвергам , на репетиции, ко
торые нередко затягиваю тся допоздна,
—  неясно.

—  Группу управления проектами, где 
я работаю, с  недавнего времени пере
вели на станцию, так что теперь, побы
вав в шкуре своих хористов, понимаю, 
насколько это действительно тяжело фи
зически. Но, с  другой стороны, насколь
ко же это замечательно — собраться 
вечером вместе, попеть— никакого дру
гого отдыха и не надо. Вероятно, дело 
еще и в том , что моральный климат в 
капелле —  зам ечательны й. Приятно 
встречаться и общаться с  такими людь
ми, которые у  нас собрались.

—  И тем не менее у многих семьи,

есть какие-то обязательные домашние 
дела, которые должны быть сделаны. 
Дети требуют внимания...  

—  Вы полнение дом аш них дел 
мы ухитряем ся организовывать так, 
чтобы успевать на репетиции, это йе 
так сложно, как каж ется, надо толь
ко захо теть . А  ребенка, —  говорит 
Ел ен а , —  я , к примеру, беру с со
бой, он с  удовольствием слуш ает и 
уж е неплохо повторяет отдельны е 
музы кальные ф разы .

Любой творческий коллектив кра
сен признанием. Едва выйдя на сце
ну, славутичская капелла б ы л а  заме- 
чена местными любителями музыки и 
в прошлом году стала победителем в 
номинации «Творческое откры тие 
года» ежегодного конкурса-рейтинга 
«Славутчанин года». В  числе немно
гих коллективов области славутичская 
капелла была отобрана конкурсным 
жюри для участия в областном конкур
се вокальных коллективов. И не беда, 
что они не стали победителями кон
курса,— важно, что они были замече
ны и отмечены как лауреаты.

—  Знаете, что было сам ое при
ятное? То , что мы получили от жюри 
вполне профессиональны е замеча
ния —  значит, нас восприняли все
рьез и как проф ессионалов, —  го
ворит Н аталия.

И в то же время не все в капелле 
складывается столь радужно. Причи
ны —  не творческие, причины носят 
сугубо бытовой характер. Они —  из 
разряда тех самых мелочей, из кото
ры х, как на грех, склады вается вся 
жизнь. У  капеллы есть репертуар, есть 
свой зритель, и, вероятно, этого зри
теля было бы куда как больше, если 
бы капельный хор чаще концертиро
вал. Но— увы! Мои собеседницы го
ворят, что для их выступлений доста
точно не просто «вы ставить микрофо
ны», называют ещ е ряд организаци
онных причин, —  а я думаю о том , от 
кого же зависит, чтобы они чащ е ра
довали славутичских лю бителей му
зыки своим искусством . Ведь ох как 
не богата на самом деле музыкаль
ная жизнь города!

А  ещ е —  им, по большому счету, 
не в чем вы ступать. Есть  с  чем, но 
—  нет в чем , простите за невольный 
каламбур. Сценические костюмы до
стались новой капелле по наслед
ству от хора. Тот, кто не знает, как это 
мучительно— подгонять для выступ
ления на сцене (под сотням и глаз, 
под мощным светом, являющим пуб
лике все, что пы тался скрыть порт
ной) то , что ш илось не на тебя, —  не 
знает ничего. Может, найдется в го
роде тот, кто реш ит их проблемы? На 
самом д еле , талан ту ведь надо не 
много —  просто, чтобы кто-то хоть 
чуть-чуть помог. К слову, именно та 
кая бескорыстная помощь, назы вае
мая меценатством, бы ла очень даж е 
в чести у наших предков. Не пришло 
ли время возрождать утраченные ме
ценатские навыки?

Майя РУДЕНКО


